

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

LA ÚLTIMA EXPERIENCIA DE LOS RAYOS DE ROENTGEN

—Sabes la noticia? Ha llegado a Madrid un discípulo de Roentgen...

—me dijo ayer deteniéndose un minuto, mi amigo Eduardo, que bajaba precipitadamente por la calle de la Montanerá...

—Pero ¿a dónde vas tan deprisa? —le pregunté...

—Pues a verlo... Parece que los rayos de Roentgen dan resultados maravillosos...

—¿Y qué te importan á ti esos rayos? —exclamé lleno de extrañeza, pues jamás había observado en mi amigo hasta aquel instante alogos científicos...

—Te diré... murmuró preocupado...

—Después vaciló un momento. Comprendí que se trataba de algo grave.

—Por fin, me dijo: —Este no es sitio á propósito para hablar de esas cosas... Vámonos de aquí. Te lo contaré todo.

Y al poco rato, en un lugar más propicio á las confidencias, sin testigos, me habló en estos términos:

—Tú sabes lo que quiero á Carmeta; desde que me casé con ella la amo cada vez más. Es para mí una verdadera gloria esa admiración que tributa Madrid entero á su triunfante hermosura. Cuando en el paseo del Retiro ó en el palco del Real seduce á todos con su incomparable belleza, me siento poseído de un orgullo indecible, codiciosas miradas y secretos murmullos proclaman á una mi envidiada felicidad...

—Pero...

—Mi amigo se detuvo, como si tuviese miedo de seguir hablando.

—A mí el pero no me sorprendió; en esa clase de asuntos á lo mejor hay un pero... La dicha nunca es completa.

—Pero... —continuó Eduardo, vacilante, sin acabar de decidirse á revelar la causa de su preocupación.

—¡Vamos, que estás celoso!... ¿No es eso lo que quieres decirme?

—¡Nada, de eso! —me replicó vivamente.

—¿Entonces?...

—Oye mi secreto —balbuceó Eduardo— Carmeta no tiene corazón!

—¿Es posible?...

—¡Estoy seguro!

—¡Déjate de tonterías! ¿Cómo quieres tú que una mujer viva sin corazón? ¡Eso no puede ser!

—También á mí me parecía imposible al principio, cuando empecé á conocer mi desdicha... Mas hoy ya no me cabe duda. Cuantas investigaciones he hecho en busca de su corazón, han sido inútiles; no he llegado nunca á percibir ni el menor latido... Así es que voy á ver hoy mismo al discípulo de Roentgen para que aplique á Carmeta esos rayos que hacen el cuerpo humano transparente, y poder convenirme de una manera definitiva de que tengo una mujer sin corazón.

—Mira, Eduardo, no te metas en honduras!...

—¡Nada, estoy resueltamente decidido á comprobar de un modo preciso y exacto, por medio de esos rayos poderosos, si Carmeta tiene corazón ó no lo tiene! ¡Necesito saber la verdad pura, la verdad escueta!

A los pocos minutos hallábase mi amigo en presencia del discípulo de Roentgen.

—No puede usted figurarse —le dijo éste— el quehacer que nos dá el corazón de las mujeres. Desde que mi maestro descubrió los «rayos X», cayó sobre él y nosotros sus discípulos una nube de maridos y de amantes que no nos dejan ni un momento de descanso. Todos quieren ver el corazón de sus mujeres ó de sus amadas...

Vienen para eso á buscarnos hombres de todas edades y de todos los países... ¡Qué furor por ver corazones femeninos! Cualquiera diría que era esa la aplicación más interesante de nuestro invento. Por lo visto, el corazón de las mujeres es una de las cosas más misteriosas que hay en el mundo...

Bien lejos estábamos de pensar en esa especial aplicación, al descubrir nuestros rayos! El caso de que usted me habla es el más frecuente de los que se nos presentan; mujeres á quienes se cree sin corazón, porque su amante ó su esposo no se lo han encontrado... Mas debo decirlo desde luego, para satisfacción suya, que gracias á esos nuevos rayos, se acaba siempre, al fin, por encontrar el corazón de la mujer; yo se lo he encontrado á todas, absolutamente á todas las que me han traído para su examen... Lo que hay es que unas lo tienen muy escondido y otras lo tienen muy pequeño... Pero puedo asegurarle que todas lo tienen.

Eduardo, loco de contento, llevó esta mañana á Carmeta donde el discípulo de Roentgen. Al cabo iba á ser feliz iba á ver el corazón de su esposa adorada; el discípulo de Roentgen se lo había prometido.

Carmeta se colocó delante del aparato, sin sospechar siquiera que unos rayos indiscretos daban clarísima transparencia á su magnífico cuerpo escultural, poniendo á la vista del observador hasta sus secretos más íntimos.

—Cuando estuvo la luz en toda su fuerza el discípulo del sabio famoso le dijo á Eduardo:

—¡Puede usted mirar!

Eduardo miró por el aparato, miró con suma atención, miró largo tiempo, inmóvil y sin decir una palabra.

De pronto, irguióse bruscamente y murmuró al oído de aquel hombre, exasperado: —¡No tiene corazón!

—¡Mire usted bien!

Eduardo volvió á mirar, y el resultado fué idéntico.

—¡Será que usted no sabe encontrarlo! Si usted me lo permitiera, seguramente yo se lo encontraría...

—¿Quiere usted que yo mire?

—¡Mire usted! ¿A qué no se lo encuentra?

El discípulo de Roentgen miró... Más esforzase en vano por descubrir el corazón de Carmeta. Después de un minucioso y profundo examen, dióse por vencido.

—Es el primer caso —dijo— de una mujer á quien no logro ver el corazón con estos rayos!... ¡Y, sin embargo, todas lo tienen!

Y para recordar bien las lecciones del maestro sobre los corazones invisibles, buscó el cuaderno de notas que Roentgen había dictado á sus discípulos desde el principio de sus experimentos, y se puso á repararlo afanosamente, buscando la explicación de aquel fenómeno.

Entre tanto, Eduardo, que se había puesto al habla por teléfono con Enrique, un primo de Carmeta, á quien ambos tenían singular afecto, dióse una palmada en la frente, pensando: —¡Este Enrique es un excelente muchacho, noble, franco y leal como ninguno! Nos tiene verdadero cariño, especialmente á su prima, con quien ha pasado la infancia y á quien distingue con toda clase de atenciones... ¿Por qué no lo he de llamar? ¡Acaso él consiga ver el corazón de Carmeta!

Llegó Enrique, miró por el aparato y dijo en seguida:

—¡Sí! ¡Veo el corazón!

—¡Cómolo! ¿Es cierto? ¡Tiene corazón! —exclamó el marido con alegría.

—¡Yo lo creo! ¡Lo veo perfectamente! —insistió Enrique.

Luego miró Eduardo y no vio nada.

Miró también el discípulo de Roentgen, y no vio nada tampoco.

—Mas éste, corriendo de nuevo á consultar sus notas, murmuró:

—Después de todo, es un caso previsto.

Y leyó con cierta solemnidad:

—Hay mujeres á quienes se supone sin corazón, porque, aun sirviéndonos de los «rayos X», su corazón es invisible para todos los hombres, menos para uno sólo...

De modo que es éste el caso de que se trata —añadió Eduardo.

El discípulo de Roentgen siguió leyendo impasible:

—Y el comprobar la existencia del corazón de esas mujeres es difícilísimo, porque no lo vé más que un solo hombre... y ese, por lo general, se lo calla.

ERNESTO GARCÍA LADEVESE.

Crónica Local

Por causa del mal tiempo no ha llegado al puerto de Sóller el vapor-correo de Barcelona, viéndose privados de la correspondencia que por aquella vía recibimos todos los lunes.

Se halla vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Villafranca, dotada con el haber anual de 600 pesetas.

Los aspirantes pueden solicitarla de dicha corporación en el plazo de quince días á contar desde el de ayer.

En el periódico oficial de esta provincia se publica una circular del Gobernador civil de la misma, dictando reglas á que han de sujetarse los colonos y arrendatarios de los predios, en los cuales se fabrica el queso, lo mismo que los expendedores de bebidas y comestibles tocante á la limpieza de los útiles ó vasijas.

Los recientes sucesos, acaecidos por consumo de aquel artefacto ó acaso también de algún otro que contenía sustancias nocivas á la salud han ingerido á dicha autoridad el designio de conseguir que por los alcaldes se ejerza una exquisita vigilancia para evitar que se repitan los sensibles trastornos que han ocurrido en esta ciudad.

Bajo el título de «La Lealtad», ha sido solicitado del Gobierno civil por D. Ramón Soler Carrera, vecino de

Binisalem el registro y propiedad de treinta y seis pertenencias de mineral lignito, situadas en el paraje denominado Son Car-lar, del distrito municipal de Inca.

La Alcaldía ha impuesto diez reales de multa á una mujer que tenía la costumbre de arrojar agua á la calle desde la azotea de una casa de la calle del Conquistador.

Diez un periódico de Madrid que circulaba billetes falsos imitando los de la nueva emisión de á 25 pesetas del Banco de España.

Días pasados se han cometido dos robos en Lluçmayor, consistentes uno en la cantidad de 950 pesetas, y el otro en 31 pesetas 25 céntimos que fueron sustraídos de dos casas de aquella villa.

La guardia civil de aquel puesto ha detenido por sospechas á varios individuos de dicha localidad, como presuntos autores de ambos echos.

La suscripción abierta en el Obispado para socorrer á las familias de las víctimas de la explosión ocurrida en el rebellón del Rey D. Jaime, asciende á 15.373'55 pesetas.

La inmensa mayoría de los convalecientes del dengue se ven molestados por una afección catarral más ó menos molesta que debe mirarse con prevención y procurar su desaparición completa, por tratarse de un órgano tan importante como es el aparato respiratorio. A este efecto recomendamos las pastillas del Dr. Andreu, por ser á la vez altamente expectorantes, demulcentes y calmantes.

De los análisis practicados hasta la fecha no resulta probado contengan sustancia alguna nociva los quesos que se supone han motivado la dolencia que aqueja á algunas personas postradas en Palma en el lecho del dolor.

El día 6 de Marzo próximo tendrá lugar en Lluçmayor la subasta de cinco fincas pertenecientes á un ex-caudador de impuestos de dicho pueblo.

En el mismo día se subastarán en Montuiri once fincas para pago de débitos á la contribución territorial.

Mañana se celebrará fiesta cívico religiosa en la ciudad de Alcudia, dedicada á San Matías.

El médico de segunda clase de Sanidad militar D. José Latorre, que prestaba sus servicios en esta isla, ha sido destinado al Hospital militar de Vitoria.

Viene en su reemplazo el médico de igual graduación D. Enrique Sanchez.

Como presuntos autores de un incendio ocurrido en la casa denominada Son Perdu, del término de Lluçmayor, la Guardia civil ha detenido á dos sujetos de no muy buenos antecedentes.

EFEMERIDE

24 de FEBRERO de 1844

El comandante Bonet, viéndose falto de armas, ordena que se construyan lanzas con las varas de los patios, cisternas y estandartes de iglesias.

CREDITO BALEAR

Por haber sufrido extravío un recibo de depósito con interés, que con fecha 28 de Junio de 1892 expidió esta Sociedad bajo el número 328 y por importe de 2.000 pesetas á favor de doña Ana Morey y Sacarés, ha solicitado en debida forma D. Manuel Vives y Morey se le expida duplicado de dicho recibo. En su consecuencia se ha acordado dar publicidad al mencionado extravío por medio de este anuncio, señalando un plazo de 15 días para producir reclamaciones en contra de lo solicitado, y que, en caso de que ninguna se produzca, sea declarado nulo y sin valor ni efecto el repetido recibo, expidiéndose en seguida el duplicado que se desea.

Palma 22 de Febrero de 1896.— Por el Crédito Balear.—El vocal de turno.—Ernesto Canut.

REPRESENTACIÓN de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Esta Representación ha acordado, que, á partir del 25 de este mes, el señor Inspector técnico de la Renta del Timbre D. Ramón Martínez Hervás gire la correspondiente visita en los pueblos del distrito de esta Capital y en los distritos de Inca, Manacor, Menorca e Ibiza por el orden en que van enumerados.

Palma 22 de Febrero de 1896.— Por el Crédito Balear.—El Vocal Delegado, Narciso Sans.

Telegramas

Servicio particular de LAS BALEARES

Madrid 22, 4 t.

Un telegrama particular recibido de Cuba dice que en los centros oficiales de la Habana se ha sabido que la sección de caballería que manda el general Linares dispersó á un grupo de insurrectos que huían del general Aldecoa.

Después de este encuentro llegó á un pueblecito próximo un caballo en cuya montura se leía la inscripción de «Antonio Maceo».

Los campesinos dicen que los insurrectos se llevaron en un catre al cabecilla Maceo, el cual murió pocos momentos después.

El general Weyler dice que no creará en la muerte de Maceo hasta que no vea su cadáver.

Madrid 23, 4 t.

Un telegrama particular de la Habana dice que practicando un reconocimiento el coronel Segura en la línea férrea de Güínez á San Nicolás capturó al cabecilla Inglesito, el cual será juzgado en consejo sumarísimo.

El general Pando ha establecido su cuartel general en Cruces.

En Cienfuegos se han organizado cuatro guerrillas de á cien hombres, y se han empezado las operaciones de la zafra.

Humoradas

La mujer de un borracho visita á su marido en el Hospital, y le dice:

—Ya ves á lo que conduce el abuso del alcohol. Tienes todo el brazo izquierdo paralizado.

—Pues eso prueba que mi mal no tiene nada que ver con la bebida. Yo siempre he empuñado el codo derecho.

LA GUERRA EN CUBA

Noticias oficiales

Varios encuentros. — Otra derrota de Maceo

Habana 12.—Ministro Guerra: El teniente de la guardia civil D. Pedro Romero, que protegía hoy cerca de Durán la reparación de la línea telegráfica con fuerzas montadas de dicho instituto, fué atacado por la partida de Castillo, que rechazó, causándole tres muertos y quince heridos, y teniendo las tropas un cabo herido al llegar al kilómetro 49 de la línea de San Felipe á Guara. La exploradora del tren que auxilia los trabajos de reparación, fué atacada por partida insurrecta, á la cual hizo frente la escolta del tren, haciéndola seis muertos y bastantes heridos, sin experimentar novedad en nuestras tropas, llegó entonces columna procedente de Alforín y su vanguardia al mando teniente coronel Pagliery dispersó al enemigo, que tuvo 11 muertos y 23 heridos, y dejó en poder de las tropas 27 caballos.

General Cornell encontró partida Antonio Maceo, apostada en el ingenio Nueva Empresa (Pinar del Río), desalojándola de sus posiciones y rechazándola en dirección á San Juan y Cayajabos, después de dejar en el campo 24 muertos, armas, monturas y prendas de vestuario, y de recoger muchos heridos; por nuestra parte un soldado muerto, siete heridos, entre ellos el capitán de infantería de Marina D. Manuel Saltier y 16 contusos, siendo uno de ellos el general Cornejo, que á pesar de su contusión de bala en el pecho continuó dirigiendo el combate hasta su terminación.

General Aizpurúa telegrafió ayer que la columna Martín, después de buscar durante cinco días rastro partida Serafin Sánchez, halló en Nieva (Santa Clara) depósito de 120 caballos de que se incautó después de tirotear al enemigo.

La columna del coronel López Amor, de 700 hombres, sostuvo durante todo el día combate contra numerosa partida que dice general Oliver custodiaba la Junta revolucionaria, causando al enemigo bastantes bajas y sufriendo por nuestra parte la pérdida de seis muertos, entre ellos el comandante Gómez y el teniente Maldonado y 39 más heridos.—Weyler.

Noticia confirmada

El rumor que ha venido circulando estos días respecto al regreso á la Península del general Canella, tuvo ayer confirmación oficial por telegramas recibidos en los centros ministeriales; el Sr. Canella, como el señor García Navarro, que tanto se han distinguido en la campaña de Cuba durante el mando en jefe de aquel ejército del general Martínez Campos, han obtenido autorización por motivos que desconocemos para volver á la península.

El general Weyler en la Habana

Sus trabajos actuales En el despacho del general y sobre la mesa, sólo hay un amplio y detallado mapa de la isla, donde están marcadas con alfileres las posiciones de los rebeldes y las tropas. Weyler, serio y afable, recibe á cuantos desean verle, conversa con ellos, desearo de oír todas las opiniones y de conocer verdaderamente lo que cada uno piensa de la situación del país.

Aún no ha salido de palacio desde que llegó de la Península. Estudia sin cesar la situación del ejército y sólo interrumpe este trabajo cuando tiene que hablar con las personas que le visitan. Quiere movilizar la mayor fuerza posible de voluntarios. Asegura á los que le visitan que cuenta con más de 3.000 ciudadanos dispuestos á empuñar las armas en defensa de España, y á pelear en el departamento Oriental, donde se organizarán guerrillas de blancos y de negros mandadas por jefes del ejército. Recordó con este motivo los grandes servicios que estas guerrillas prestaron en la pasada lucha. Ya operan dos brigadas de caballería compuestas de estos elementos.

Hablando con varios redactores de la prensa de la defensa, de las costas, el general Weyler dijo que espera que esta vez, como siempre, la armada responda á su brillante historia.

Respecto al empeño de Máximo Gómez en permanecer en la provincia de la Habana, llamando á este punto al mayor número posible de rebeldes, obedece, según el general reconoce aceptando la opinión unánime, á proteger la salida de Maceo de la encerrona en que se ha metido y á distraer las tropas que forman las firmes líneas que cortan la isla desde Mariel al Rincón de Majana.

Energías desplegadas. — Reconcentración de campesinos. — Contra los espías.

El general Weyler ha tomado una determinación importantísima que se desenvolverá en varias resoluciones de la mayor trascendencia: constituye la iniciación de la campaña de Weyler contra la rebeldía, y es el primero de sus actos que responde á la organización de la guerra, tal como las circunstancias lo demandan hace tiempo.

Todas estas disposiciones responden á la necesidad de defensa contra ciertos elementos que, amparados por la excesiva benevolencia de la autoridad, ejercían á mansalva el espionaje en favor de los rebeldes y la protección de éstos por todos los medios.

El general Weyler publicará en breve un bando extendiendo la jurisdicción de guerra al conocimiento de determinados delitos contra el orden y la paz públicos.

Publicará otro bando, relacionado con el anterior, sobre delegación de funciones judiciales.

Aun son más importantes que éstas, con serlo mucho, las resoluciones que ha adoptado respecto á la reconcentración de campesinos en los poblados.

En cuanto reorganice los cuerpos de ejército publicará el capitán general otro bando ordenando la reconcentración de los campesinos en los poblados. Con arreglo á este bando no se consentirá la permanencia en la campaña de nadie que no preste servicio militar.

Trátase así de impedir que vivan en el campo ciertos elementos neutros, que sirven de espías y amparo al enemigo. Todos los campesinos serán internados en poblaciones donde haya fuertes destacamentos de tropas y donde se ejerza una exquisita vigilancia.

En tanto que este bando rija, y mientras las columnas operen, toda persona hallada en el campo será tratada como rebelde.

El general Weyler marcará un plazo para que se reconcentren los campesinos en las poblaciones que nominalmente se designará, y pasado que sea el plazo, empezará el castigo de los infractores.

Por la misma disposición se autorizará á los jefes de columna á destruir todos los caseríos y bohíos que estorben á las operaciones militares ó puedan servir de lugar de refugio á los enemigos de la patria. Se cuidará de respetar, amparar y defender aquellos edificios que constituyan industrias.

Espérase con impaciencia indecible el desarrollo de los planes de campaña del general.

Weyler y los extranjeros

El New York Herald publica el relato de una entrevista celebrada por su corresponsal en la Habana con el general Weyler. Este se mostró muy reservado, á juzgar por las indicaciones de su interlocutor; sin embargo, habiéndole preguntado éste qué actitud adoptará con los ciudadanos americanos que se hallan en Cuba, el general en jefe contestó:

«Trataré á los ciudadanos americanos como tratarían las demás potencias extranjeras á los súbditos españoles en circunstancias análogas á las que prevalecen ahora en la isla de Cuba. Aquellas gentes que se disfrazan con la careta de ciudadanos extranjeros para conspirar á mansalva contra España sufrirán todo el rigor de la ley compatible con el derecho internacional.

Facilitaré toda clase de noticias á los corresponsales extranjeros; pero impediré que acompañen á las columnas en el campo de batalla.

No concederé más entrevistas, porque prefiero obrar á expresar opiniones.»

Antóni y Maceo

Un combate. Nueva derrota El general Cornell desde Artemisa comunica que la vanguardia de su columna notó cerca del potrero Buen Pastor la presencia de las partidas manda las por Antonio Maceo.

Las fuerzas rebeldes estaban parapetadas y recibieron á la citada vanguardia con una descarga.

En seguida se generalizó el combate, que duró tres horas, revistiendo en algunos momentos la lucha gran importancia.

Viendo que el enemigo detrás de sus parapetos se resistían, el general Cornell ordenó una carga á la bayoneta.

El enemigo abandonó sus posiciones, emprendiendo la huida hacia Cayajabo.

Los rebeldes tuvieron 24 muertos y muchos heridos. Se le cogieron también cinco prisioneros.

Nosotros un soldado muerto y 23 entre heridos y contusos.

El general Cornell ha sido también herido y además resultó con una fuerte contusión.

La herida no es de importancia. El general Cornell continúa la persecución del enemigo al frente de su columna.

¿Huirá Maceo?

Confidencias y rumores aseguran que Antonio Maceo procura embarcarse en cualquier punto de la costa de Pinar del Río para irse á la Florida, convencido de que ya, por la fuerza de las armas, no ha de lograr el regreso á Oriente. Añaden estos informes que así se lo ha aconsejado Máximo Gómez.

El combate de Mamey. Nuevos detalles Habiendo recibido el general Oliver noticias de hallarse próximas á Camajuaní varias partidas insurrectas, envió para que las batiera al coronel López Amor con 800 hombres de infantería y caballería.

Estas fuerzas salieron el 7 de Remedios, y el 8 se hallaban en Paso Prieto, donde encontraron á las partidas de Sánchez, Mirabal, Vidal y Betancourt.

El enemigo intentó cargar al machete, siendo heroicamente rechazado por nuestras fuerzas.

El combate empezó á las diez de la mañana, y terminó á las cinco de la tarde.

El enemigo abandonó muchos cadáveres, armas y caballos.

Los vecinos dicen que llevaba muchísimos heridos la partida.

De nuestra parte resultaron muertos el comandante D. Tomás Reyes, el sargento Francisco Otero y cuatro soldados del batallón de Isabel II.

Heridos, un teniente de infantería, un sargento y 50 soldados. Y varios contusos.

Después de batir á los insurrectos, dispersándolos, la columna regresó con los muertos y heridos, á Camajuaní, donde entró á las ocho de la noche.

Allí se habilitó el hospital de sangre.

A las once de la mañana se verificó el entierro de los muertos.

Partida acosada

La partida que acorralaba Pancho Pérez, se halla en el término de Colón.

Máximo Gómez

Se dice que anteaer acampó el generalísimo en Rato, frente á Jamáica.

Cabecilla muerto

Un pequeño grupo de una guerrilla de Rancho Veloz sostuvo anteaer nutrido tiroteo en Sabanilla (Villaclara) con la partida de Candelario Reyes.

La guerrilla peleó con heroísmo.

Hizo á los rebeldes bastantes bajas. Entre ellos murió el cabecilla que mandaba la partida.

Además tuvo el enemigo dos prisioneros, y con ellos dejó en poder de nuestras tropas muchos pertrechos y armas.

Protección á Maceo

La partida de Núñez ha atravesado ayer la carretera de la Habana á Santiago de las Negras, con rumbo á Wajay.

Parece que tiene el propósito de ir aproximándose á Pinar del Río para proteger la retirada del mulato Antonio Maceo.

Desde la Habana. — Varias noticias Noticias que acaban de recibirse dicen que el tren de Camajuaní descarriló en Cifuentes, resultando gravemente herido el fogonero.

Se sabe que las partidas mandadas por Quintín Banderas, Machado, Alemán, Vidal y Bello acamparon anteaer en Guaracabulla, provincia de Las Villas. Estas partidas tratan de unirse á Máximo Gómez.

El general Pando irá personalmente á entregar al general Bargés el mando del departamento Oriental, á fin de enterarle bien de la situación en que se encuentran las fuerzas y de las necesidades que allí se sienten.

Cerca de Sancti Spiritus el coronel Martín, al mando de una columna, ocupó un campamento abandonado por los rebeldes. En él había 100 caballos.

Seis soldados que fueron presos por los rebeldes en un fuerte cerca de Esperanza, han logrado evadirse.

Se han presentado al general Weyler los hijos del conde de Caserta.

Han sido destinados á servir en la artillería de montaña.

El Casino de la capital ha dirigido una excitación á las Sociedades, empresas y gremios para que se unan á fin de acordar una recepción brillante á las tropas que pronto deben llegar de la Península.

Es indudable que todas las clases sociales responderán á esta patriótica excitación del Casino.

Han salido para sus respectivos destinos los generales Bargés, Pando y Arolas.

Inmediatamente se harán cargo de sus mandos.

El general García Navarro embarcará el 20 con rumbo á la Península.

Del mando de su brigada se encargará el general Arolas.

El gobernador ha prohibido que este Carnal lleven las máscaras antifaz ó careta, tratando de impedir ciertos desmanes ocurridos otros años y que en éste podrían servir de pretexto á los agitadores.

Por orden del general Weyler han sido puestos en libertad doce individuos que fueron detenidos en Puerto Padre como sospechosos de estar en inteligencia con los insurrectos.

El general Weyler ha llamado á los jefes de voluntarios y bomberos con los cuales ha conferenciado.

Según se dice trata de utilizar algunas fuerzas de voluntarios en la campaña que comenzará pronto, contra las partidas que meoran en esta provincia.

La vigilancia en las costas. — La revista de la escuadra por Weyler.

El almirante Sr. Navarro ha salido á recorrer la costa.

Este viaje se relaciona con las disposiciones que ha adoptado el general Weyler para impedir desembarcos de los filibusteros. También se relaciona con la noticia que, como ya hemos dicho, circula en la Habana con gran insistencia de que Maceo va á huir embarcándose en un puerto de la costa Norte de Pinar del Río.

Dícese que se ha ordenado que en determinados puntos de la costa haya barcos de guerra que operen en combinación con las tropas que se hallan cerca del mar.

El general Weyler revisará en breve las fuerzas navales.

Dispónese el transporte de guerra Legazpi para conducir al general Weyler en su revista á la escuadra.

Peticion de pasaportes Han pedido y obtenido en la Habana pasaporte para los Estados Unidos el celebrante al calde de Sancti-Spiritus D. Marcos García, jefe de la pasada insurrección, y el rico propietario autonomista de Manzanillo señor Ramírez.

Correo de Cuba Por atenciones del servicio y á petición de ministerio de la Guerra, el correo de Cuba que debía salir el día 29, se adelantará al 27.

Consejo de ministros

El Consejo celebró ayer en Palacio bajo la presidencia de la Reina regente, no ha revestido la importancia que se le atribuía.

El Sr. Cánovas da cuenta de los hechos más salientes de la política exterior; de la llegada á Cuba del general Weyler y del recibimiento que la Habana le ha dispensado; de las conferencias celebradas por el nuevo capitán general con los jefes de las partidas, de la buena impresión que en todos han causado las frases y los actos del general y de la activa campaña que se propone emprender.

El señor presidente del Consejo informó también á la regente de la futura Constitución del Ayuntamiento.

El señor ministro de Gracia y Justicia dijo á los periodistas que al Consejo no había llevado más que un decreto concediendo el título de conde de Gémida al Sr. Sarmiento.

Añadió que había recibido un telegrama del presidente de la Audiencia de Valencia, en el cual le da cuenta del horrible tormento que por simprevisión del verdugo sufrió un reo de dicha capital y ofrece que el acto de salvajismo realizado será castigado con todo rigor.

El Sr. Cos Gayón llevó al Consejo los decretos nombrando al señor conde de Montarco alcalde de Madrid y admitiendo la dimisión de dicho cargo al señor conde de Peñalver.

El ministro de la Guerra llevó varios decretos, entre ellos, los de ascenso al general Luque á general de división, y al coronel Ruiz á general de brigada, y otro encargando

del mando de la brigada de caballería del 2.º cuerpo de ejército de Cuba al Sr. Cajen.

El Sr. Beranger presentó dos decretos: uno ascendiendo á alféreces de navío á nueve guardias marinos, y otro para la adquisición por gestión directa de dos mil fusiles Maüsser, con destino á la gran Antilla.

El de Estado nombramiento del duque de Nájera.

Los demás ministros no han llevado nada á la firma.

LA CUESTION MUNICIPAL

El proceso de los concejales

El teniente fiscal de la Audiencia, Sr. Ciudad Auriolos, ha devuelto ya informada la causa que se sigue contra varios concejales.

El Sr. Ciudad Auriolos pide que el sumario sea devuelto al juez instructor, para que éste interroge á las personas citadas en sus declaraciones por los concejales procesados.

El sumario y el informe fiscal se encuentran ya en poder del magistrado ponente Sr. Piniés y Laguna, quien parece dictaminará en el sentido de que se acceda á la petición fiscal.

Se considerará también probable que la Sala primera de lo criminal, que preside el señor Izquierdo y del Pozo, resolverá muy en breve de conformidad con el fiscal y el ponente.

Los nuevos ediles

La lista de los conservadores es la siguiente: Duque de Sexto.—Marqués de San Saturnino.—Marqués de Bogaraya.—Conde de Vilches.—Teodoro Bonaplata.—Marqués de Grilalva.—Gregorio Gómez Robledo.—Zúñiga.—(D. Frutos).—Duque de Rivas.—Felipe Ibarra.—Luis Drake de la Cerda.—Adolfo Bayo.—Marqués de Miraflores.

También fué nombrado concejal interino el Sr. Gil Lecea.

Y respecto á los liberales, han sido nombrados los Sres. Ortiz de Pinedo (D. Manuel), Martínez Luna (D. Pedro), Gómez (D. Protasio), Padilla (D. Juan de), Berruero y Oliva.

El nuevo vicario Para presidir el Ayuntamiento de Madrid ha sido nombrado el señor conde de Montarco diputado por la provincia de Ciudad Real en 1866 y en 1878, senador electivo en 1881, 1884 y 1886, y secretario entonces de la alta Cámara como representante de la minoría conservadora; actualmente senador vitalicio.

Nació D. Eduardo de Rojas y Alonso, conde de Montarco, en esta corte el 6 de Enero de 1836. En su juventud perteneció al cuerpo administrativo del ejército y fué diputado provincial de Madrid varias veces.

Ha mostrado grandes aficiones á la agricultura, y principalmente á la floricultura, y se ha llevado no pocos premios en las exposiciones que en otro tiempo celebraba en el Retiro y en el Buen Retiro la exposición de horticultura.

Es hombre muy versado en administración y lo ha demostrado tomando una parte muy activa en la de los Asilos del Pardo, terror de los mendigos hace años y modelo hoy de los institutos benéficos de su clase. En el Senado trató varias veces con competencia y mucha serenidad de juicio cuestiones administrativas, y que no es lego en los asuntos municipales lo evidencian sus conversaciones particulares, que patentizan poseer un conocimiento nada superficial de tales problemas.

El Sr. Rojas fué agraciado en 1879 con el título de conde de Montarco, y posee las grandes cruces de Carlos III y de Isabel la Católica.

Hombre acaudalado, de exquisito trato social y de talento y energía ofrece seguridades de una gestión benéfica al vecindario madrileño.

Extranjero

Berlin 12.—El Parlamento alemán ha continuado la discusión acerca de la cuestión monetaria.

Algunos oradores creen conveniente convocar una conferencia internacional previa en la cual Francia y los Estados Unidos tengan representantes para tratar de tan importante cuestión.

El canciller del Imperio dice que se ha procurado averiguar la opinión de Inglaterra sobre el asunto y que esta potencia no se niega en principio á tomar parte en una conferencia internacional pero no tiene el propósito de acunar más plata con destino á la India.

En estas condiciones añade el gran canciller, no se puede esperar resultado alguno práctico á fin de que la plata aumente de valor, y por lo tanto, ha renunciado por el momento á nuevas gestiones encaminadas á la celebración de una conferencia internacional.

Burdos 12.—Una carta de Sores, departamento de las Landas, dice que el lunes pasado próximamente á la misma hora en que estalló el bolido en Madrid, (teniendo en cuenta la diferencia del meridiano), se oyó una fuerte detonación acompañada de una ráfaga luminosa como si hubiera caído una explosión á unos 500 metros del pueblo.

Se supone que era un fragmento del indicado bolido.—Fabra.

Paris 13.—Apertura de la Bolsa de hoy: Exterior español: 61,87.

3 por 100 francés: 103,12.

Londres 13.—Exterior español: 61,62.

A en 13.—Hoy jueves ha salido de este puerto para Colombia el vapor correo de la compañía Trasatlántica Isla de Luzón.

Port Said 13.—Hoy jueves ha salido de este puerto para Barcelona el vapor correo de la compañía Trasatlántica Montserrat.

Lisboa 13.—Las Cortes han votado el nuevo proyecto de ley contra las maquinaciones anarquistas.

Nueva York 13.—Según despachos de Lima el ministerio peruano está en crisis.

Londres 13.—Despachos de Yokohama, fecha de ayer, anuncian con referencia á otros de Corea que los rebeldes coreanos han asesinado á todos los individuos de un destacamento japonés que protegía el telégrafo.

Circula el rumor de que los rusos han desembarcado cien hombres y una pieza de artillería en Chomulpo.

Paris 13.—Los ministros reunidos en Consejo han acordado aceptar la discusión inmediata de la interpelación de la Cámara de Diputados respecto á la situación creada por la votación del Senado.

Nueva York 13.—El gobierno de Venezuela ha nombrado un agente para que examine en los archivos del Vaticano los documentos que puedan referirse á la frontera de la Guyana inglesa y la república venezolana.

Paris 13.—Los representantes extranjeros residentes en Constantinopla confían en que pronto se llegará á un acuerdo entre el gobierno turco y los insurrectos de Zeitun, por los perjuicios que á unos y otros origina la situación excepcional que viene atravesándose.

Paris 13.—La orden del día del Senado que motivó la derrota del ministerio se halla concebida en los términos siguientes:

«El Senado, resuelto á que se haga completa luz en el asunto de los ferrocarriles del Sur y á perseguir toda clase de responsabilidades, lamenta las irregularidades cometidas en el reemplazo del juez á quien encomendó la instrucción del proceso en 6 de Noviembre último y pasa á la orden del día.»

Paris 13.—Es objeto de preferente atención en los círculos políticos del próximo viaje á Londres del presidente de la República Sudáfrica, y los puntos que han de ser tratados en la conferencia del citado personaje con el ministro de las Colonias.

Créese generalmente que el primer magistrado del Transvaal pedirá:

1.º Que el Gobierno británico garantice la independencia interior del Transvaal.

2.º Que la República sea proteída contra las intrusiones de los súbditos británicos.

Las concesiones de la República africana serían: unión aduanera entre el Transvaal y las colonias inglesas; apoyo de la República del Transvaal á la política del Sr. Rhodes, en lo que se refiere á las vías férreas y establecimientos de tribunales de comercio, de cuyas decisiones podría reclamarse en alzada ante el Tribunal del Cabo.

Supónese que como consecuencia de estos acuerdos y para su mejor cumplimiento, el Gobierno inglés nombraría un comisario superior que tendría el mando de las fuerzas al servicio de la Compañía Chartered.—Fabra.

Paris 13.—Gran animación hoy en la Cámara de diputados.

El Sr. Pams, radical, interpela al Gobierno, conforme estaba anunciado, respecto al cambio del Juez de instrucción encargado de la sumaria de los ferrocarriles del Sur, y ataca al Senado por su espíritu de hostilidad al Gobierno: Sus palabras producen un verdadero tumulto.

El ministro de Justicia, Sr. Ricard, explica y justifica el traslado del juez, fundándose en que así era necesario para activar la instrucción de la causa y reivindicar toda la responsabilidad que pudiera haberle por sus actos (Grandes aplausos).

El Sr. Darlan acusa al ministro de haber trasladado al primer juez porque no quiso hacerse instrumento de odios políticos. (Gran tumulto en la extrema izquierda.)

El ministro Sr. Ricard protesta con energía.

El presidente del Ministerio, Sr. Bourgeois, reclama una orden del día de confianza; dice que el Gobierno desea se haga la luz en cuanto se refiere á la Magistratura, y que proseguirá su obra con entera independencia.

La Cámara aprueba por 326 votos contra 43 una orden del día, aceptada por el Gobierno; para que se haga completa luz en el asunto de los ferrocarriles del Sur.

Prolongados bravos acogen el resultado de la votación.

HUNDIMIENTO DE UN PUENTE

EN ALICANTE

Ciento cincuenta personas al agua El exceso de original nos impidió ayer, después de compuesto, dar cuenta de este suceso.

A última hora de la tarde de ayer ocurrió en el muelle de Alicante un suceso que pudo tener gravísimas consecuencias.

Un gentío inmenso se agolpaba frente al trasatlántico San Agustín, que debe zarpar hoy con rumbo á Cuba llevando á bordo el batallón de la Princesa; innumerables personas habían demostrado vivos deseos de subir al vapor que estaba atracado al muelle, y al llegar el gobernador civil de la provincia, acompañado de D. Juan Poveda, la gente reiteró sus instancias, logrando que el gobernador accediera.

Cuando aquellas personas oyeron el permiso se precipitaron en avalancha por el puente de tablones que daba paso desde el muelle al trasatlántico; las tablas cedieron á tan enorme peso, se rompieron con estrépito, y cayeron al mar en confuso montón una cien personas, dando gritos de terror.

La confusión que se produjo fué espantosa e indescriptible; pero afortunadamente los tripulantes del San Agustín acudieron con botes al sitio del peligro y consiguieron sacar del agua á las víctimas del hundimiento.

El gobernador civil y el futuro diputado Cortes por aquella capital, Sr. Poveda, inmediatamente se lo gró que reaccionaran. El gobernador está ileso y el Sr. Poveda sólo sufrió ligeras contusiones.

El médico del San Agustín asistió á bordo á muchas personas con síntomas de asfixia. Dos de ellas están en grave estado y otras ofrecen contusiones grandes.

En la Casa de Socorro se prestaron también los auxilios necesarios.

El primer bote que acudió en auxilio de los que se ahogaban fué volcado, por estos, que de un modo desesperado se agarraron á las bordas para salvarse; gracias á la llegada de otras embarcaciones se salvaron todos.

Hasta hoy no puede asegurarse con certeza si debajo del San Agustín habrá personas ahogadas, aun cuando se cree que no haber reconocidos los buzos todos aquellos

tios sin encontrar huellas ni vestigios, lo que con fundamento lo hagan temer así.

EL BATALLÓN DE COVADONGA

«Viva España! Viva Cuba española!» y «Viva el ejército! Viva Covadonga!», han sido los gritos que desde poco antes de las tres de la tarde hasta las cinco y veinte, hora en que partió el tren que conduce a Cuba el batallón de Covadonga, han resonado en la corte, atrayendo inmensa muchedumbre y ocasionando sublime y patriótico espectáculo. Por todas las calles del tránsito, desde el cuartel de la Montaña a la estación, el vecindario madrileño ha tributado a los expedicionarios entusiastas muestras de afecto y simpatía a las que se han asociado el ministro de la Guerra, un representante de la regente, el señor obispo de León, el capitán general de Madrid, gran número de generales jefes y oficiales francos de servicios, la Diputación provincial, el Ayuntamiento y varios centros y corporaciones particulares.

A la salida del cuartel el público llenaba las amplias murallas, y calle de Ferraz. Abrieron la marcha dos secciones de orden público, con objeto de que la numerosa concurrencia dejara la vía expedita a los expedicionarios. En la calle Mayor un individuo se dirigió al teniente coronel y le entregó un magnífico jamón, el cual fué depositado en el carro del batallón. En la plaza de la Villa se unió a los expedicionarios la banda de música de San Bernardino, tocando el patriótico paso doble de Cádiz. Frente al Congreso se hallaba la banda del Hospicio, que también se reunió a las tropas. Desde una ventana del Congreso se sacaron algunas fotografías. El senador señor conde de Esteban Collantes y el general Polavieja, en unión de algunos diputados, dieron vivas a España, al ejército.

Las tropas tuvieron que detenerse varias veces por impedirlos el paso la apiñada muchedumbre. En la estación hubo que librar una verdadera batalla para impedir al público la entrada con los soldados, y hubo corridas por temor de algún que otro sablazo de la benemérita. Hecho una de las despedidas de tropas a la que más gente ha asistido, pues en el andén no había sitio donde cupiera un alfiler, y hasta los techos de los vagones estaban invadidos por la multitud.

A las cinco y veinte de la tarde se puso en marcha el tren que conduce a Cádiz al heroico batallón de Covadonga, entre los victores de la multitud y los acordes del paso doble de Cádiz tocado por todas las bandas. Con dificultades sumas, y no nos cansaremos de repetir, se llevó a efecto el embarque. Las madres y familias de los soldados pugnaban por buscar en los carruajes a sus seres queridos, y cuando por casualidad se encontraban, circunstancia muy excepcional, producían escenas de dolor que conmovían a los demás circunstantes.

Varias señoras repartían a granel entre los oficiales y soldados medallas y escapularios, que eran aceptados con gran cariño. Una joven, prometida de uno de los expedicionarios, cogió al cuello de su amante un escapulario de la Virgen de la Paloma, diciéndole: «Este te librará del enemigo! Mientras yo rezaré por ti, la angustiada joven cayó víctima de un síncope, en brazos de su madre que la acompañaba. Esta escena, conmovió visiblemente a cuantos la presenciaron. Varios caballeros entregaron al soldado que se despedía de su amada, varias monedas, las cuales aceptó, visiblemente emocionado. Repuesto el soldado, exclamó dirigiéndose a su prometida: «Ya sabes que si la suerte me acompaña, he de ser tuyo! Mi palabra es fija.» El conocido comerciante de la calle de Postas, Sr. Grande, entregó al general Ortega, para que las distribuyese entre los soldados, 2,000 cajetillas de cigarrillos, que había costeado de su bolsillo particular.

La única nota de la tarde de hoy, nota simpática, entusiasta, que honra tanto al pueblo de Madrid, como a los bravos soldados de Covadonga, ha sido la manifestación grandiosa dispensada al batallón expedicionario. La descripción del suceso, que bien puede calificarse así, damos por separado. Aquí sólo nos resta celebrar la reacción operada en el vecindario madrileño, propia de su noble y patriótica conducta de siempre y de su amor al ejército y compenetración constante con los deseos y aspiraciones del país.

También consignaremos nuevamente, porque es de justicia, que gran parte del éxito de nuestro estimado colega el *Heraldo*, que con sus plausibles iniciativas contribuyó poderosamente a los agasajos y a la cariñosa despedida de que ha sido objeto el batallón de Covadonga.

Contra los manifestantes

El juez instructor, Sr. Alix, estuvo durante la tarde de ayer trabajando en este proceso. Ningún dato nuevo, según nuestros informes, pudo el juzgado llevar a la instrucción de la causa. A última hora el juez estuvo en la Cárcel Modelo acompañado del actuario, cuatro o seis oficiales y diferentes alguaciles y agente del juzgado. Llevaba escrito el auto de libertad para Severiano Salvador y lo primero que el juez hizo fué entregar en las oficinas de la Cárcel el auto. El Sr. Alix, antes de oír y ampliar nuevamente las declaraciones de los redactores de *El País*, llevaba escritos y firmados los mandamientos elevando a prisión la detención de

los ocho distinguidos y apreciables compañeros.

El actuario notifió a los redactores de *El País* el auto de prisión y procesamiento, que copiamos íntegro por su extensión. Uno de los considerandos dice que los redactores de *El País* se presentaron en la pradera del Canal y exhibieron a modo de emblema, la corona que llevaban, dando ocasión con esto a que se convirtiese aquel acto en una manifestación tumultuaria y puramente política.

En el cuarto resultando se consigna que se desconoce el paradero de D. Alejandro Lerroux y D. Mariano Vela, y a los ocho detenidos en la Cárcel se les procesa con arreglo al art. 181 del Código penal, en relación con el 185 del mismo.

El primer considerando dice que, desde que de un sumario resulta algún indicio criminal de responsabilidad contra persona determinada, debe decretarse un procesamiento a tenor de lo prevenido en el art. 384 de la ley de enjuiciamiento criminal. En virtud de este auto se decreta la prisión comunicada e incondicional de dichos procesados.

Los redactores de *El País* han designado para representantes en esta causa al ilustrado jurista Sr. Lladó y Figuerola.

LOS REPUBLICANOS

Los elementos llamados izquierdistas de la Asamblea del partido federal dirigieron ayer un mensaje al Sr. Pi y Margall, rogándole que presidiese de nuevo las sesiones de la Asamblea del partido.

Una comisión fué a visitar al jefe del partido federal y le entregó el mensaje. El Sr. Pi agradeció las excitaciones que le dirigían los elementos izquierdistas de su partido; pero les manifestó su propósito inquebrantable de no presidir de nuevo las sesiones de la Asamblea.

El Sr. Pi manifestó también a los comisionados su propósito de renunciar el acta de delegado de los republicanos federales de Madrid.

En vista de esta actitud del Sr. Pi y Margall, los izquierdistas de la Asamblea realizarán lo que tenían proyectado: dirigir un Manifiesto al país explicando su actitud en la Asamblea de su partido, y celebrar un meeting en el cual justifiquen sus preferencias por el procedimiento revolucionario.

El Manifiesto se publicará muy en breve. Los federales partidarios del procedimiento revolucionario entablarán después negociaciones con el partido progresista revolucionario que dirige el Sr. Esquerdo, para una acción común.

También se dirigirán a todos los demás elementos republicanos del país que acepten como único procedimiento para las luchas políticas el procedimiento revolucionario.

Ahora se trata de llegar a un acuerdo con los centralistas. Al efecto celebraron anoche una conferencia con el Sr. Salmerón los Sres. Vallés y Ribot y Blasco Ibáñez.

Si se llegase a un acuerdo—lo cual es casi seguro—el nuevo partido revolucionario constituirá un Directorio o Junta suprema, que se dedicará en primer término a llevar a cabo una activa propaganda en provincias.

Es muy probable que dentro de muy pocos días celebren una importante conferencia los Sres. Esquerdo y Vallés y Ribot. Los elementos de la derecha de la Asamblea del partido federal también dirigen un Manifiesto al país, en el cual harán la historia de lo ocurrido en la Asamblea y se declararán partidarios del procedimiento revolucionario, sin exclusión de la lucha legal.

Este Manifiesto se publicará mañana probablemente, pues para hoy está anunciada una reunión de esos elementos de la derecha del partido federal en casa del Sr. Sánchez Pérez, a quien se ha confiado la misión de redactar el mencionado documento, después de las indicaciones que le haga el Sr. Pi y Margall.

Los nacionales En la última sesión verificada ayer por los elementos de la derecha del partido progresista, separados de éste a la muerte del señor Ruiz Zorrilla, se nombró una comisión de cinco individuos que se ocupe en dar forma a las bases contenidas en el manifiesto, aceptado por la asamblea de 3 de Julio de 1895, procediendo a la constitución definitiva del nuevo partido.

Se dió lectura de un Mensaje que, en nombre del partido centralista, dirigen los señores Salmerón, Labra, Azcárate, Pedregal, Cervera, Prieto y Caules y otros, invitando al naciente partido republicano nacional a venir a una unión con el centralista, y de no ser ésta posible, a una eterna inteligencia.

Después se nombró una comisión, compuesta de los Sres. Ballesteros, Ojeda, Hidalgo Saavedra, Montoro, Pérez Pastor, Albert y Alba, para que acto seguido emita dictamen sobre el mismo. Se suspende la sesión.

Reanudada a las siete y treinta, se lee la respuesta al Mensaje, que se acordó haber sido con mucho gusto, manifestando desde luego la resolución de entrar en relaciones con los centralistas para llegar a la unión con este partido. Se nombró después la comisión para la unión republicana, constituida con los señores

Muro, Baselga, Ballesteros, Sol y Ortega e Hidalgo Saavedra.

Y no habiendo otros asuntos, el Sr. Muro pronunció un discurso resumen.

La dirección de los globos

Experimentos en Alemania En una reunión convocada por el antiguo ministro en Berlín del reino de Wurtemberg, el general Zeppelin, y a la que asistieron el Rey, los ministros y las personas más distinguidas de la ciudad, ha descrito aquél a grandes rasgos el proyecto de que es autor, referente a la navegación aérea.

Según el inventor, el globo por él ideado resuelve en absoluto el tan perseguido problema.

El aerostato, construido de seda especial e impulsado por un motor de petróleo, podrá elevarse hasta una altura de 9.000 metros, ofrecerá una resistencia perfecta al aire y la nieve, y podrá, por último, alcanzar en su marcha a través del espacio una velocidad de doce metros por segundo.

Habiendo rehusado el Gobierno prusiano costear los gastos de las experiencias—gastos elevadísimos si se tiene en cuenta que sólo el globo cuesta un millón de francos,—el general Zeppelin, deseoso de que su invento no pueda ser utilizado por otra nación, se ha dirigido a sus compatriotas, excitando su patriotismo, para que por suscripción se faciliten los fondos necesarios para las experiencias.

Fuerzas expedicionarias

Batallón de Arapiles El pueblo de Leganés ha hecho una despedida cariñosísima a los cazadores de Arapiles.

Entre otros obsequios les han dado un almuerzo, al final del cual el diputado provincial Sr. Romero entregó 2.000 pesetas para los expedicionarios por encargo de la junta de Madrid.

El batallón de cazadores de Arapiles hizo el trayecto de Leganés a Getafe seguido de una imponente multitud. En este último pueblo fueron recibidos los expedicionarios con colgaduras en los balcones y aclamaciones de entusiasmo.

Telegramas oficiales «Coruña 12.—Comandante en jefe a ministro de la Guerra: Después de revistado y arengado por mí, embarqué en vapor *Montevideo* batallón expedicionario Luzón y compañía de Murcia con gran entusiasmo y buen espíritu al grito de «Viva España! Viva el Rey! y Viva la Reina! En el mismo vapor salgo para Vigo.»

«Cádiz 13.—Gobernador militar a ministro de la Guerra: El expedicionario Wad-Rás embarca en estos momentos lleno del mayor entusiasmo y ansioso de ser útil a su patria. Jefes y oficiales me encargan haga llegar a V. E. respetuoso saludo de despedida. Me complace en consignar que el estado de este batallón es brillante y hace honor no sólo al arma sino a la región.»

«Zaragoza 13.—Comandante en jefe a ministro de la Guerra: Acaba de salir para Barcelona batallón expedicionario regimiento Infante, al que se ha hecho despedida entusiasta, concurriendo a la estación todos los generales, jefes y oficiales de la guarnición, el arzobispo, Diputación, Ayuntamiento y demás autoridades civiles y numeroso público, que ha dado repetidos vivas a España y al ejército.»

«Coruña 13.—El teniente coronel, jefes y oficiales del batallón expedicionario de Luzón, a bordo del vapor *Montevideo*, saludan a V. E. respetuosamente y cariñosamente.

«Sevilla 13.—Comandante en jefe al ministro de la Guerra: Dos y media hoy zarpa de Cádiz vapor *Buenos Aires*. Conduce Habana dos jefes, 29 oficiales y batallón expedicionario Reina con tres jefes, 31 oficiales, 1.142 tropa y Wad Ras con coronel, tres jefes, 23 oficiales y 1.016 tropa. También lleva 105 banderolas para Albuera, dos cañones Krup de 30 centímetros y cuatro ametralladoras de 15 mm. con montajes y accesorios y tres millones de cartuchos Maüsser.

«Alicante 13.—Gobernador militar al ministro de la Guerra: Salí batallón Princesa con un teniente coronel, un comandante, seis capitanes, 18 subalternos, un capellán, 29 sargentos, 61 cabos, 948 soldados y cornetas. Faltando incorporar un capitán, un médico de hospitales. Por incorporar queda 60 in lviduas de tropa.»

Noticias

Una comisión del Banco de España ha visitado al ministro de Hacienda para resolver detalles de la venta del edificio que hoy ocupa la Dirección de la Deuda, y tratar de la deuda flotante para el próximo ejercicio económico.

La comisión del Banco se reservó tratar este último asunto después que se celebre la junta general de accionistas de dicho establecimiento de crédito, que debe efectuarse en los primeros días de marzo próximo.

En el salón de *Los Gremios* se reunieron anoche autorizadas representaciones de los gremios más numerosos de Madrid, para ocuparse de los perjuicios que causa al comercio en general la situación creada por los llamados duros sevillanos.

En la reunión se expusieron numerosos casos que revelan cómo esos duros sevillanos no son admitidos ni por el Banco de España, ni por ningún establecimiento de crédito, a pesar de la buena calidad de esa moneda. Los representantes de los gremios acordaron elevar una exposición al ministro de Hacienda para que éste dicte una disposición clara y terminante acerca del asunto.

En el inmediato barrio de Doña Carlota (Puente de Vallecas), se ha encontrado un fragmento del bólide que tanta alarma causó el lunes último, habiendo sido recogido por Manuel Morel, dueño del jardín en que cayó.

Últimas notas

Asegúrase que la disolución de Cortes y convocatoria se publicará el día 22, y que la reunión de las nuevas será para el 13 de Abril.

Por cierto que hablando de las dificultades o facilidades de realizar las elecciones en Cuba, decía un personaje del partido conservador que el gobierno ni había consultado ni había recibido del general Weyler opinión alguna acerca de ese particular.

Es más, el Sr. Cánovas ya tenía de antemano pensado hasta el día en que ha de publicar el decreto, pues bastaba conocer el pensamiento del general Martínez Campos y por éste la situación de la isla para aguardar a que el general Weyler se tomara tiempo, que sería largo para los deseos del gobierno, a fin de penetrarse de lo que conviniere hacer en las actuales circunstancias.

Además—sigue hablando el personaje ministerial—el nuevo gobernador de Cuba ha llevado a la isla una misión meramente militar, por decirlo así, y él mismo lo ha confirmado desde su llegada cuantas veces ha necesitado hacerlo público. De ahí que no se haya pensado en consultarle sobre ese extremo, ni, por tanto, que el comunicase al gobierno lo que en tan pocos días, como lleva en la isla le era imposible conocer a fondo.

El Sr. Cánovas, por su parte, decía hablando de este asunto, que aunque el gobierno no ha llevado a cabo gestión alguna para averiguar el estado de la opinión en Cuba, le consta, por noticias particulares, que no existen obstáculos para celebrar las elecciones; es más, conoce la opinión de los diversos elementos políticos de la isla, favorable a la adopción de esta medida.

Esta tarde, a las cinco, se verificará el acto de entregar al Sr. Sagasta la plancha de plata que le dedica la mayoría liberal.

El Sr. Sagasta no ha querido que se de a este hecho carácter político, y por lo tanto no ha accedido a los ruegos de sus amigos para que se verificase en el círculo liberal.

Esperan los fusionistas que, con motivo de la entrega de la plancha, haga el jefe nuevas declaraciones sobre la actitud del partido liberal, para el caso de que el Gobierno llegue a disolver las Cortes; pero los que presumen de bien informados, aseguran que es muy posible que salgan defraudadas las esperanzas de los que tal suponen.

En algunos círculos se hablaba anoche de que no sería difícil que con el decreto de disolución de Cortes coincidiera una modificación ministerial y se decía que en el caso de que se confirmara este rumor saldrían dos ministros, uno cambiaría la cartera y entraría a formar parte del Gobierno el duque de Tetuán.

Por más que la noticia parece inverosímil, la recogemos a título de información.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 14 de Febrero de 1896

Lista de los números premiados, tomada al oído

NÚMS.	PESETAS	POBLACIONES
232	150.000	Madrid
12895	125.000	
7998	50.000	Mora
5620	5.000	Badajoz
14811	5.000	S. Martín Provencals
6655	5.000	San Sebastián
9689	5.000	Barcelona
15922	5.000	Madrid
15204	5.000	Sevilla
8186	5.000	Madrid
15515	5.000	Madrid
3441	5.000	
9678	5.000	
9476	5.000	
5065	5.000	

MERCADOS

En Riela (Zaragoza) durante la última semana se han vendido varios vagones de trigo a 108 reales cahiz, quedando los precios sostenidos por irse agotando las existencias en poder de los labradores.

En vinos reina completa paralización y en aceites se efectúan pocas transacciones por no satisfacer a los cosecheros el bajo precio a que ofrecen los compradores.

Los demás granos van despachándose a los precios que anotamos más abajo. La harina de primera vale a 13 1/2 reales arroba de 12 1/2 kilos, segunda a 13, tercera a 9, comidilla a 42 rs. los 180 litros, salvado fino 2, gordo 2, trigo superior 110 rs. cahiz, centeno 8, cebada 64, avena 56, aceites 34, vinos tintos 56, aguardiente anisado de 19 grados a 24, sin anisar a 2, habas 80 y patatas a 4 1/2 rs. arroba.

Bolsa

FONDOS PÚBLICOS	DÍA 12	DÍA 13
Deuda perpét. al 4 0/0 int.	64.45	64.40
Idem id. pequeños.	69.40	70.00
Idem id. fin corriente.	64.40	64.35
Idem id. fin próximo.	60.00	60.00
Nuevas series G y H.	68.30	68.35
Deud. perpét. 4 0/0 ext. (1891).	74.15	74.20
Idem id. pequeños (1891).	76.00	78.00
Nuevas series G y H (1891).	82.90	80.00
Deuda al 4 0/0 amortizable.	78.20	78.20
Idem pequeños.	79.90	79.90
Billetes de Cuba (1886).	94.10	94.10
Idem 1890, núms. 1 al 225.000.	82.00	82.10
Idem del Banco hipotecario.	90.00	90.00
Cédulas hipot. al 5 0/0.	102.20	102.20
Idem al 4 0/0.	90.00	88.40
Acciones Banco de España.	377.00	377.00
Compañía de Tabacos.	188.50	188.75

METALES PRECIOSOS

Centenes antiguos.	23.00	23.00
Idem nuevos.	18.50	18.50
Oro antiguo.	19.75	19.75
Nuevo.	19.75	19.75

CAMBIO

Londres, a la vista.	30.30	30.25
Idem a 8 días vista.	30.00	30.00
Paris, a la vista.	20.10	19.95
Idem a 8 días vista.	20.10	20.00

